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Lettre aux Amis du 9 avril 2023 

 

Lundi 3 avril 2023  

Nous marchons en cette Semaine sainte avec Jésus dans les différentes stations de son 

chemin de croix en portant nos multiples croix, d’inquiétudes de souffrances et de 

préoccupations quotidiennes, tout en espérant mériter avec Lui la résurrection.  

Quant à la situation du pays et du vide présidentiel qui entre dans son sixième mois, 

rien n’a changé, même si des initiatives diplomatiques de quelques pays amis se font 

plus pressantes : Paris a appelé la semaine dernière M. Walid Joumblatt puis M. Sleiman 

Frangié pour des concertations avec eux. Le Qatar vient d’envoyer à Beyrouth son 

ministre d’État aux Affaires étrangères Mohammad ben Abdel Aziz al-Khulaifi pour 

une mission de concertation. Il a commencé sa tournée en rencontrant le Premier 

ministre sortant M. Nagib Mikati, le président de la Chambre M. Nabih Berry, le Mufti 

de la République cheikh Abdellatif Deryane. Il s’est rendu ensuite à Bkerké pour 

s’entretenir avec Sa Béatitude le patriarche Raï. Il n’a fait aucune déclaration à la suite 

de ces rencontres. Il tient à la discrétion, surtout que sa visite intervient alors que des 

divergences sont apparues entre les points de vue de la France et ceux de l’Arabie 

Saoudite, les deux pôles du groupe des cinq (comptant les États-Unis, le Qatar et 

l’Égypte) s’intéressant au Liban. Par la suite, Sa Béatitude a reçu à Bkerké 

l’ambassadrice des États-Unis Mme Dorothy Shea qui n’a pas fait de déclaration.   

 

Mardi 4 avril 2023  

Sa Béatitude le patriarche Raï a reçu en matinée à Bkerké l’ambassadrice de France 

Madame Anne Grillo, qui a déclaré à sa sortie : « Nous saluons le rôle constructif de 

Mgr Raï dans la recherche d’une solution. Nous avons affirmé notre participation à la 

mise sur pied d’une solution de consensus, parce que les Libanais ont besoin de réponses 

à leurs questions. Et cela relève de la responsabilité de leurs leaders politiques ».  

Quant à moi, j’ai effectué en matinée ma tournée aux trois écoles catholiques de Batroun 

avant les vacances de Pâques pour m’enquêter d’abord de la situation des écoles et pour 

verser quelques nouvelles donations qui me sont arrivées des amis de France et d’Italie 

en faveur de la scolarité de nos enfants issus des familles les plus nécessiteuses.  

Un épisode m’est resté quand même dans le cœur : alors que j’étais à la direction d’une 

école, un jeune parent est venu, avec sa femme, payer la scolarité de ses deux enfants. 

Il a tiré son porte-monnaie et a commencé à compter des billets de cent mille livres 

libanaises jusqu’à des millions. Puis il a expliqué qu’il réglait ses comptes parce qu’il 

comptait émigrer avec sa famille en Belgique. J’ai discrètement remarqué qu’il avait 

vidé son porte-monnaie et ne lui restait qu’un petit billet de dix mille L.L. (équivalent 

à 10 centimes, le dollar étant à 100.000 L.L.). J’ai eu mal, très mal au cœur devant un 

jeune couple qui a tout liquidé pour quitter désespérément le pays. J’ai demandé à la 

comptable de lui rendre son argent et que je me chargerai moi-même de la scolarité. 

Dans sa dignité, il a d’abord catégoriquement refusé ; puis il a repris son compte avant 

de remercier et de se retirer en silence. La comptable m’a dit qu’il avait vraiment besoin 

d’être aidé, que la Providence m’a envoyé pour sauver la situation et qu’il était 

musulman (Un bon nombre de musulmans tiennent toujours à envoyer leurs enfants 

dans nos écoles catholiques). J’ai répondu que la charité n’a pas de carte d’identité ou 

d’appartenance confessionnelle ou religieuse.         
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Mercredi 5 avril 2023 

Mercredi de Job, selon notre liturgie   

9h30-13h30 : Sa Béatitude le Patriarche Raï préside la retraite des députés chrétiens à 

Bethania – Harissa.  

53 députés sur 64 ont répondu à l’appel du patriarche et ont pris part à la rencontre qui 

a commencé par la prière liturgique du mercredi saint.  

S. Exc. Mgr Antoine Aoukar, Vicaire patriarcal et docteur en exégèse, a entretenu les 

députés autour le thème : « L’action de Dieu et les actions du croyant dans la dynamique 

du salut ». A Midi, Sa Béatitude a présidé la messe. Dans son homélie, et après avoir 

appelé les députés au repentir et au sacrement de la réconciliation, il a interpellé les 

députés en citant le Pape François qui parlait « du bon et du mauvais politicien ». Il leur 

a dit :  

« Combien d’amour avez-vous mis dans votre travail ? Comment avez-vous aidé le 

peuple à progresser ? Quel impact avez-vous laissé dans la société ? Quels véritables 

liens avez-vous créés ? Quelles forces positives avez-vous dégagées ? A quel point 

avez-vous instauré la paix civile ? Comment avez-vous été productif dans le cadre des 

responsabilités qui vous ont été confiées ? Qu'avez-vous fait pour faciliter l'élection 

d'un président de la République et réactiver les institutions de l'État après cinq mois 

de vide présidentiel et de destruction de notre peuple ? ». 

Sur un autre plan, L’Orient-Le Jour de ce matin rapporte ce que le magazine Forbes 

publie sur les « fortunes mondiales dépassant le milliard de dollars ». Concernant les 

milliardaires libanais, « MM. Nagib et Taha Mikati se partagent toujours la première 

place avec une fortune estimée à 2,8 milliards de dollars, contre 3,2 milliards de dollars 

l’an dernier ». Et l’Orient-le Jour commente : « Pour la forme, et selon nos calculs, si 

l’actuel Premier ministre désigné Nagib Mikati et son frère avaient laissé leur fortune 

au sein des banques libanaises lors de l’imposition des restrictions bancaires sur les 

comptes en devises des déposants à l’automne 2019, ces 2,8 milliards de dollars ne 

vaudraient aujourd’hui plus qu’environ 350 millions de dollars ».  

En tout cas, avec ses milliards M. Mikati aurait pu soutenir au moins ses concitoyens   

de Tripoli qui ploient sous un joug de pauvreté extrême !  

18h00 : Je suis à Tannourine, dans la montagne, pour présider la messe et le « Rite de 

la lanterne avec la bénédiction de l’huile » pour les malades, aux côtés de Mgr Pierre 

Tanios curé et vicaire général et le Père Edgard Harb, en l’église de la Assomption. Les 

fidèles sont venus nombreux avec leurs malades pour apprendre de Job comment 

affronter avec foi et confiance en Dieu les malheurs de ce monde.    

Après la messe, je suis resté pour assister au récital animé par la chorale de la paroisse 

et entendre les voix angéliques des jeunes de Tannourine.   

 

Jeudi 6 avril 2022, Jeudi Saint ou Jeudi des Sacrements selon notre liturgie  

11h00 : A l’évêché, j’ai présidé la messe du Jeudi saint avec les prêtres du diocèse pour 

fêter ensemble notre sacerdoce et renouveler notre engagement à servir le Peuple de 

Dieu qui nous a été confié suivant l’exemple de Jésus Christ, Fils de Dieu venu servir 

et non être servi.  

18h00 : Je suis à Béchélé, dans la montagne, pour présider la messe du Jeudi saint et le 

rite du lavement des pieds à côté du Père Antoine Maroun curé. Les paroissiens, qui 
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sont en grand nombre en ville, sont montés pour vivre la Semaine sainte en communauté 

de foi avec ceux qui y restent en permanence. A 19h30, nous nous sommes retrouvés 

tous à la maison du maire pour une petite rencontre fraternelle.      

Je suis parti ensuite en tournée aux paroisses, en commençant par les petites de la 

montagne, puis celles du littoral. J’ai remarqué que les fidèles viennent nombreux, très 

nombreux, prier et veiller avec Jésus en cette nuit de souffrance et d’espérance ! Dans 

toutes les églises, des jeunes animaient les heures d’adoration. Cela nous fait chaud au 

cœur et nous encourage à poursuivre notre résistance. Ils sont notre espérance de 

demain.   

A la cathédrale à Batroun, des centaines de fidèles, surtout des jeunes, se sont alternés 

pour animer les heures d’adoration toute la nuit jusqu’au matin où les prêtres ont célébré 

la messe des présanctifiés.  

 

Vendredi 7 avril 2023, Vendredi saint     

10h00 : Je suis à la cathédrale, aux côtés des Pères Pierre Saab et François Harb, pour 

présider la liturgie traditionnelle de « l’adoration de la croix, de la procession et de 

l’enterrement du Crucifié ». La cathédrale et la place extérieure sont pleines de fidèles.  

A 16h00 : Je suis à Hardine, dans la montagne, pour être aux côtés du Père Youssef 

Saleh, curé, au chemin de croix avec des dizaines de fidèles venus un peu de partout du 

Liban. Nous avons monté le chemin des ermitages, 1 heure et demi de marche, jusqu’au 

sommet, au sanctuaire du Sacré Cœur, où j’ai présidé la liturgie de l’adoration de la 

croix, la procession et l’enterrement du Crucifié.  

A 19h45 : Je suis de nouveau à Batroun, pour prendre part, aux côtés des Pères Pierre 

Saab et François Harb, au chemin de croix à travers les rues de la ville ; deux heures de 

marche, avec des milliers de fidèles, dont la grande majorité des jeunes, chantant et 

priant Dieu Miséricordieux et son Fils Jésus de nous sauver. La procession est terminée 

en arpentant la cathédrale avec une mise en scène du « Jugement de Jésus et de 

l’annonce de la résurrection » préparée et animée par les Jeunes du Mouvement des 

Chevaliers de Marie. Les paroles de ces jeunes ont, d’abord, appliqué ce qui s’est passé 

au Grand Sanhédrin aux responsables de notre temps, et ensuite, témoigné combien ils 

sont forts de leur foi et solides dans leur espérance en Jésus Christ ressuscité et 

vainqueur du mal et de la mort.  

 

Samedi 8 avril 2023     

9h30 : Je suis à Bkerké, aux côtés de mes confrères les Évêques, ainsi que les Supérieurs 

généraux et Supérieures générales des Congrégations religieuses au Liban, pour 

présenter les vœux de Pâques à notre Patriarche Raï qui a lu son « Message de Pâques 

à ses fils les Maronites et à tous les Libanais ».   

Dans son message, il a d’abord commenté le mystère de la mort et de la résurrection du 

Christ ; puis il a rappelé la retraite des députés de mercredi à Harissa pour dire qu’ils 

« sont repartis chez eux portant dans leurs consciences les lourdes responsabilités de 

trouver une solution aux problèmes de leur peuple : 80% des Libanais vivent sous le 

seuil de la pauvreté, dans la misère la privation ; le manque de médicaments et 

l’impossibilité d’hospitalisation ; la coupure du courant électrique et des 

télécommunications ; la présence de 2.300.000 réfugiés syriens qui épuisent les 

ressources de l’État, qui troublent la sécurité sociale, entrent en Syrie et y sortent sous 
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les yeux des observateurs de l’ONU sans que la communauté internationale ne bouge 

le doigt pour régler leur situation ; la paralysie économique et l’émigration de nos 

élites ; la propagation de la corruption chez les responsables politiques en recherche de 

leurs intérêts personnels ». Il a terminé en disant : « Comment voulez-vous alors que 

l’on mette notre confiance en de telles personnes pour leur confier la gestion du pays ? 

N'ont-ils pas honte ? Et ne veulent-ils pas se rattraper pour servir le bien commun ? ».        

Je suis passé ensuite à la Nonciature, aux pieds du sanctuaire de Notre-Dame du Liban, 

pour présenter mes vœux à S. Exc. Mgr Paolo Borgia Nonce apostolique et au secrétaire 

Mgr Giovanni Bicchierri.     

Revenu à Batroun, j’ai présidé à Midi « le rite du Pardon » (ou la célébration 

pénitentielle) à la cathédrale.   

A Minuit, j’ai présidé la Messe de la Résurrection et la liturgie de la paix à la cathédrale 

à Batroun. La cathédrale est pleine de fidèles, que des jeunes.  

Dans mon homélie où j’ai réécrit l’épisode de la résurrection de Lazare (Jean 11, 1-44), 

tout le monde a tremblé, et moi aussi, lorsque ma voix a résonné : « Liban ! Lève-toi et 

sors de ton tombeau ! ». Et de poursuivre : « Et le Liban sortit, reprit sa bonne santé et 

se remit à accomplir sa mission dans la liberté, la dignité et la convivialité dans le 

respect des diversités et son service humanitaire, religieux social et culturel. (…) Notre 

espérance est grande que nous ressusciterons avec le Liban pour y être des messagers 

de charité, de fraternité et de paix. Notre espérance est grande que le Liban, le pays que 

Jésus a tant aimé et dressé comme modèle, ressuscitera à une vie nouvelle par les efforts 

de chacun et par l’intercession de la Très Sainte Vierge Marie, sa Mère et Notre-Dame 

du Liban qui l’a accompagné sur notre terre et continue de nous accompagner ».  

(Vous pouvez lire mon Message de Pâques, en annexe à cette lettre).  

   

Dimanche 9 avril 2023, Dimanche de la Résurrection  

A Bkerké, Sa Béatitude le Patriarche Raï a célébré la messe de la résurrection et le rite 

de la Paix en insistant dans son homélie sur la « civilisation chrétienne qui est celle de 

la paix avec Dieu, avec soi-même et avec les tous les hommes ».  

Moi-même j’ai célébré à l’évêché en souhaitant, avec mon message de Pâques, la 

résurrection du Liban afin de construire ensemble la Paix.    

En ce dimanche de la Résurrection, je viens de recevoir, depuis le Brésil, et au nom des 

Batrouniens, un message de Mohammad Hussein Berro que nous avons accueilli avec 

sa famille et les habitants de Touline, musulmans chiites, lors de la guerre de 2006 :  

« Joyeuses Pâques à tous les membres de notre famille de Batroun, qui nous ont 

accueillis avec générosité et charité et ont semé dans nos cœurs les semences de 

l’amitié qui a germé, poussé et devenue un grand arbre qui témoigne de nos liens 

fraternels dont le monde entier parle. Nous n’oublions pas les mains tendues pour 

nous aider au moment où nous avions besoin de sécurité. Vous avez été pour nous le 

cœur accueillant et l’œil vigilant. Votre charité restera à jamais vivante dans la 

conscience de nos enfants et nos petits-enfants. Je salue Son Excellence Mgr Mounir 

Khairallah, le cher père qui a veillé à notre séjour. Je salue tous les amis et les 

associations, notamment les jeunes, qui ont consacré leur temps pour nous servir et 

assurer notre confort. Que Dieu vous garde et vous bénisse ».       

+ Père Mounir Khairallah, Évêque de Batroun  


